

Fecha: 07/11/2024 Vpe: \$539.163 Vpe pág: \$1.617.600

\$539.163 Tirada: \$1.617.600 Difusión: \$1.617.600 Ocupación:

Audiencia

17.400 5.800 5.800 33,33% Sección: Frecuencia:

n: OPINION ncia: 0



Pág: 11



'Ejército Rebelde' o 'marea roja'

Vpe portada:



a aplastante victoria de Donald Trump en las elecciones estadounidenses amerita una serie de análisis políticos. En general, las encuestas y los/as analistas más bien hablábamos de una disputa voto a voto, e incluso de un 'empate técnico'. Asimismo, se pensaba que los resultados demorarían semanas en exponerse públicamente, pero sin duda las conductas electorales siguen siendo una caja negra para quienes estamos en el ruedo externo de la 'politics'.

La politóloga de la Universidad de Harvard, Nancy Rosemblum, señaló en una entrevista que Trump había creado un 'ejército rebelde', pues "... Tiene una larga historia de querer un gobierno pequeño, de libertarianismo, de milicia. Y estas personas que se niegan a admitir que son gobernados han sido

marginados. Y Trump los trajo al centro y les dio una identidad colectiva como movimiento social. Antes no la tenían". Si pensamos en esta teoría, más de 71 millones de ciudadanos/as constituirían esta 'army' como voto popular y 277 en votación electoral. A esto, se debe agregar el 56% de 'marea roja' en el senado y una mayoría significativa en la Cámara de Representantes. ¿Se imaginan un hombre con ese poder gobernando el país más poderoso del mundo?

Particularmente, creo que esta 'milicia' de Trump más bien obedece a la expresión del grupo surcoreano BTS, de una 'fanaticada' que sigue a un líder carismático en un 46,15%, que fue la votación real del empresario en 2016. Esta 'política del reconocimiento' de la que habla Rosem-

"Sin duda, con esos/as 'soldados', podríamos estar hablando de una 'religión civil' en términos de Richard Rorty (1998): esa América blanca profunda de la 'working class' (clase trabajadora). Si vamos más lejos, el incidente en el Capitolio nos podría remontar a la idea de una 'república de la multitud', una 'democracia' no representativa, extraparlamentaria fuera de los cánones convencionales".

blum, se refiere "... a personas que han sentido que no han tenido voz, que nadie les ha prestado atención, que han sido marginadas y menospreciadas y desestimadas e insultadas, y les dices: ustedes son los verdaderos estadounidenses, ustedes son el verdadero país. Yo soy su salvador." Sin duda, con esos/as 'soldados', podríamos estar hablando de una 'religión civil' en términos de Richard Rorty (1998): esa América blanca profunda de la 'working class' (clase trabajadora). Si vamos más lejos, el incidente en el Capitolio nos podría remontar a la idea de una 'república de

la multitud', una 'democracia' no representativa, extraparlamentaria fuera de los cánones convencionales. Sin embargo, la 'legión Trump' alcanza menos de un 50%.

El resto de la votación corresponde a otras variables políticas, entre ellas, el voto castigo a un gobierno que no satisfizo las expectativas de una ciudadanía cada vez más exigente, y a la variable económica especialmente asociada a la inflación y a la percepción de desigualdad de ingresos, bienes y servicios.

Rosemblum también se refiere al fracaso de la propuesta política del Partido Demócrata, dado que se convirtió en un conglomerado de élite, que abandonó su centro: los sindicatos y la clase trabajadora; es posible que la decadencia de las políticas identitarias progresistas (woke) obedezca a que se 'academizaron' en sus demandas y se olvidaron de las necesidades reales del pueblo.

La 'democracia radical' (Ernesto Laclau y Chantal Mouffe,) es la construcción de una esfera pública no estatal y no el anarquismo institucional.

La 'marea roja' tendrá sus consecuencias internacionales de seguro, pues a una 'nostalgia política', se debe sumar una añoranza económica: un exceso de proteccionismo doméstico.

Sólo nos queda esperar que el odio al multilateralismo de Trump no nos impacte tan fuerte en la visa Waiver y en la obligación de dejar atrás el famoso 'no alineamiento activo' (Carlos Fortin y otros, 2021), pues más temprano que tarde, deberemos elegir entre el país del norte o China. C3